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Цель: Изучить распространенность факторов риска ИБС и их ассоциацию с данным заболеванием среди 
городского и сельского коренного населения Горной Шории.

Материал и методы исследования: Проведено клинико-эпидемиологическое исследование коренно-
го населения Горной Шории (выборка 513 человек, из них 256 человек – жители Шерегеша (поселок город-
ского типа) и 257 человек – жители Ортона и Усть-Кабырзы (труднодоступные отдаленные поселки Горной 
Шории). Осмотры специалистов проходили в условиях экспедиции по стандартным методикам (анкетиро-
вание, сбор жалоб, клинический осмотр) на базе сельских фельдшерско-акушерских пунктов и поликлини-
ки. Исследовался липидный спектр крови, артериальное давление, углеводный обмен. Проводилась запись 
ЭКГ. Статистическая обработка выполнялась с помощью программы «STATISTICA 6.1». 

Результаты: Установлено, что такие факторы риска, как избыточная масса тела (29,61%), ожирение 
(20,85%), абдоминальное ожирение (45,92%) и гипербетахолестеринемия (59,45%) чаще встречались сре-
ди городского населения Горной Шории по сравнению с сельским населением (23,01%, 12,78%, 29,26% и 
49,25% соответственно). Курящих респондентов было больше в группе лиц, проживающих в сельской мест-
ности, – 41,76% по сравнению с городскими жителями – 30,82%. Риск развития ИБС коррелировал с возрас-
том и АГ в обеих группах. Выявлена ассоциация ожирения и абдоминального ожирения с ИБС среди урба-
низированного населения. Риск коронарной патологии был выше у шорцев с нарушениями углеводного 
обмена, проживающих в сельской местности. 

Выводы: Таким образом, выявлено, что урбанизация влияет на распространенность факторов риска 
ИБС в популяции коренных жителей Горной Шории. 

Ключевые слова: факторы риска, ишемическая болезнь сердца, урбанизация, шорцы.



The purpose: To study the prevalence of cardiovascular risk factors and their association with this disease 
among rural and urban indigenous of Gornaya Shoria.

Material and methods. Clinical and epidemiological study of indigenous population of Gornaya Shoria (with a 
sample of 513 people, including 256 residents of Sheregesh (urban-type settlement) and 257 residents of Ust-Orton 
and Kabyrzy (hard to reach remote villages of Gornaya Shoria). Medical experts in conditions of the expedition 
conducted examinations by standard methods (survey, collection of complaints, clinical examination) on the basis 
of rural medical stations and clinics. The characteristics of the blood lipid spectrum, blood pressure, carbohydrate 
metabolism were investigated. Electrocardiograms were taken. The statistical analyses were performed using the 
program «STATISTICA 6.1».

Results: It was found that risk factors such as overweight (29,61%), obesity (20,85%), abdominal obesity 
(45,92%) and hyperbetacholesterolemia (59,45%) more common among the urban population of Gornaya Shoria 
compared to the rural population (23,01%, 12,78%, 29,26% и 49,25%, соответственно). Smoking respondents 
was higher in the group of persons living in rural areas -41.76%, compared with urban residents - 30.82%. The 
risk of CHD was correlated with age and hypertension in both groups. The association of obesity and abdominal 
obesity with coronary artery disease among the urbanized population found. The risk of coronary disease was 
higher among shorians with impaired carbohydrate metabolism, living in rural areas.

Conclusions: The findings of this study indicate that urbanization affects at prevalence of cardiovascular risk 
factors in a natives population of Gornaya Shoria.
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